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◆本报记者陈湘静

编者按
对 于 城 市 每 天 产 生 的 大 量 餐 厨 垃

圾，如果处理不好，将给食品安全带来重
大隐患，污染环境的同时在某种程度上
也是对大量有机质的浪费。“十二五”期
间，在相关部委的直接支持下，我国有不
少城市陆续开展了餐厨垃圾的处理处置
工作。与城市生活垃圾相比，餐厨垃圾
的处理处置要求更为复杂，相关研究设
计单位、企业围绕管理体系、处理技术、
工程建设及运行等，开展了深入探索。

综观餐厨垃圾处理处置的产业链，
收运作为前端，资源化产品的生产和去
向作为后端，是影响处理处置项目顺利
运行的两大重要环节，目前也积累了最
多的困扰和挑战。为此，E20 环境平台
日前组织专题沙龙，邀请专家和企业就
上述问题展开深入探讨。固废刊也将分
两期予以关注，期待大家参与讨论。
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产生、收运、利用，餐厨垃圾非法产业链的三个环节都要
打击；地方政府应旗帜鲜明地支持正规、打击非正规

专项行动短期效果明显，但要形成长效机制，还应从源
头入手，考虑市场等综合手段

“十二五”期间，针对餐厨垃圾处
理共计划投资 109 亿元，先后有 5 批、
100 个 项 目 获 得 相 关 部 委 的 试 点 资
金。然而“吃不饱”成为多数餐厨垃圾
设施建成后遇到的首要问题。有的辛
苦建成的餐厨垃圾处理设施甚至为此
而一度停工。

比如去年某试点城市工程开工的 34
天，仅累计回收餐厨垃圾 81.73 吨，平均
2.4吨/天，但是当地仅主城区餐饮业的餐
厨垃圾日产量就在400多吨左右。

达不到一定的处理量，处理设施就
无法稳定运行。在与当地历史悠久、力
量强大的非正规回收产业链条的“斗争”
中，正规回收处理企业和地方政府绞尽
脑汁。

今年 4 月中旬，西宁市城管、食药
监、农牧、工商、公安、环保等多部门联
合开展为期 8 个月的餐厨垃圾收运处
置专项整治活动。在接近两个月的时
间里，就排查出违规餐饮单位 33 家，
排查养殖场 32 家，4 家养殖场因违规
处置餐厨垃圾被罚。

与不少发达国家只监管餐饮垃圾
产生单位不同，目前国内在餐厨垃圾
收运方面做得还不错的西宁、苏州等
地，除了餐饮单位，还要对付非法收运
和利用等环节，属于“全产业链”打击。

北京工商大学环境科学与工程系
系主任、中环协餐厨垃圾专委会主任
任连海介绍说，总体来讲，收运体系要
想真正把餐厨垃圾按时保质保量地收
上来，要盯住 3个环节。

首先是管住产生单位。现在主
要手段是通过工商、食药监督、食品
安全等部门下文，告知餐饮单位不得
将餐厨垃圾交给非正规收运人，否则
将处以工商年检、餐饮许可证不通过
等处罚措施。“这方面还是有一些行
政权力的，可以从源头减少不正规收
运。”

其次是严厉打击不正规的收运途
径，包括营运车辆和组织。第三是严
控餐厨垃圾的非法出口。比如对郊区
利用餐厨垃圾的养猪场、地沟油提炼

厂等，要定期去打击。
在任连海调研的几个城市里，他也

认为西宁和苏州做得不错。“做得好，不
代表餐厨垃圾 100%都能收上来，但是当
地收运的主流已经成为正规体系，一般
餐饮单位会形成有垃圾打电话的习惯，
这就不容易了。”他说。

谈及这两个城市的经验，他表示，首
要因素就是地方政府比较强有力。“表现
在正规收运体系在和非正规收运体系博
弈的时候，地方政府能明确支持前者，通
过多种手段查处、打击非正规的收运渠
道。地方政府有行动，这样就好办。”

上述两城市的地方政府都比较“给
力”，对于非法收运各环节采取了有力措
施。其中，西宁利用其在地域上“三面环
山”的特点，在进出路口严厉打击非法餐
厨垃圾收运的“三轮车”。“对非法收运人
员有威慑也造成其实际上的经济损失，
打击效果是比较明显的。”

而苏州的案例则是“双管齐下”，对
非法收运体系一方面打击，另一方面也
主动沟通，争取“收编”。据了解，相关的
主管市领导兼任当地公安局长，本身对
餐厨垃圾收运工作很重视，也具备很强
的执法协调能力。

对此，任连海表示，在很多发达国家
的餐厨垃圾管理体系中，地方政府的监
管对象主要是餐饮单位，其违法成本很

即使有地方政府的强力支持，正
规企业在上述博弈中也并不总占上
风。西宁市餐厨垃圾非法收运，近几
年的反弹现象也是不断。

据当地媒体报道，部分餐饮企业
对餐厨垃圾的处 理 重 视 不 够 ，少 数
餐饮企业虽然签了餐厨垃圾收运协
议 ，却 仍 然 想 方 设 法 抵 制 。 有 的 餐
馆 拿 出 来 的 餐 厨 垃 圾 量比实际产生
量少了很多，将大部分卖给私自收运
潲水的人，更有企业故意往餐厨垃圾
专用回收桶里混入生活垃圾或清水，
以此蒙混过关。

记者了解到，当前，一方面，非法
收运体系仍在“补贴”餐饮单位以收运
餐厨垃圾，其后续地沟油提炼产业的
高回报顺利支撑整个产业链条；另一
方面，正规收运则是无偿收运，处理项
目生产的资源化产品销路不畅，赢利
点有限，有些项目运行还需地方政府
每年上千万元的财政补贴。

“行政手段的打击一旦有所放松，
就会出现这种现象。利益驱使，再加
上违法成本很低，非正规收运体系就
还会出现。”任连海说，餐厨垃圾处理
项目生产生物柴油，最高时价格能卖
到每吨六七千元，现在由于原油价格
大跌，生物柴油价格也大幅下降；但生
产地沟油，在食用油市场价格仍然很
高。“现在等于做正规的生物柴油是赔
钱的，反而做劣质食用油是赚钱的。”

曾有位想试水餐厨垃圾处理的企
业家告诉记者，要形成长效机制不能
只依靠单纯的行政手段。如果真想解

决餐厨垃圾的非法处理处置问题，就
要从斩断利益链条和提高违法成本这
两点入手。

“第一要效仿国外，从源头入手，
对餐饮企业的违法违规行为予以重
罚；第二就是要打经济牌，政府补贴高
价收购餐厨垃圾，与非法产业链打经
济战。”他说。

对此，任连海曾表示，发达国家采
取对终端产品补贴或对餐厨废弃油脂
直接高价收购等方式，鼓励正规的餐
厨垃圾资源化处理。比如欧洲生产生
物柴油每吨补贴折合人民币 1000 元~
2000 元；美国用餐厨油脂生产 1 吨生
物柴油，补助折合人民币 500 元~600
元；日本政府以高于非法收购地沟油
作坊可承受的高价格收购餐厨废弃油
脂，并且在收购餐厨废油的桶中立刻
加 入 蓖 麻 油 ，断 绝 提 炼 后 食 用 的 途
径。收集的废油经过政府出资提炼，
生产出生物柴油后用于运输车燃料。

餐厨垃圾处理行业目前正处于
一个起步状态。起步阶段的餐厨垃
圾 处 理 行 业 有 什 么 特 点 ？ 第 一 ，处
理 技 术 路 线 现 在 还 不 是 非 常 成 熟 、
可靠。

第 二 ，相 关 管 理 政 策 ，包 括 法
规、规范、标准，还比较欠缺。一个
行业的发展，假如政策跟不上，缺乏
法规、规范、标准等，这就会存在一
些 问 题 。 当 前 这 些 都 在 逐 步 完
善中。

第 三 ，没 有 形 成 稳 定 的 运 营 模
式 。 餐 厨 垃 圾 收 不 上 来 ，正 规 处 理
企 业 无 米 下 锅 ；或 者 有 米 但 是 吃 不
饱 ，这 是 一 个 问 题 。 再 一 个 就 是 资
金 问 题 ，处 理 企 业 如 何 才 能 够 良 性

运转？
对 于 餐 厨 垃 圾 的 处 理 ，很 多 人

喜 欢 给 企 业 算 账 ，看 能 赚 多 少 钱 。
但 事 实 上 餐 厨 垃 圾 循 环 利 用 ，归 根
到 底 还 是 一 个 治 理 工 程 ，是 要 处 理
垃 圾 ，要 消 除 其 环 境 风 险 和 健 康 隐
患 。 在 这 种 情 况 下 ，企 业 的 设 施 怎
样 能 够 运 转 起 来 ，运 行 费 用 从 哪 里
来？这是比较关键的问题。

“ 十 二 五 ”开 展 的 实 践 ，目 前 总
体 上 还 存 在 一 些 问 题 ，归 根 到 底 是
地方政府补贴不到位。尤其是北方
的 一 些 城 市 ，地 方 政 府 的 财 政 状 况
不是特别好，补贴不到位，保障工程
设 施 可 持 续 运 转 可 能 就 会 存 在
问题。

补 贴 如 何 到 位 、资 金 机 制 如 何
形 成 ，是 需 要 认 真 探 讨 和 研 究 的 问

题 。 未 来 按 照 惯 例 ，餐 厨 垃 圾 处 理
费应该由餐饮企业承担。但是目前
的情况是，一是费用收不上来；二是
一收费，餐厨垃圾就可能收不上来。

此 外 ，当 前 的 餐 厨 垃 圾 管 理 体
系 也 并 不 是 很 完 善 ，由 哪 些 部 门 来
主管总体来讲还是有一些混乱。一
个涉及管理体系仍需完善的全民或
者 全 国 的 行 业 ，如 果 没 有 主 管 部 门
或 者 主 管 部 门 不 给 力 ，很 多 事 情 就
难以推进，尤其是这种新兴行业。

众 所 周 知 ，垃 圾 处 理 应 该 由 市
政市容行业主管部门来管。但是由
于 餐 厨 垃 圾 处 理 是 新 兴 行 业 ，市 政
市 容 主 管 部 门 没 有 那 么 多 资 金 ，所
以 当 前 基 本 上 是 以 国 家 发 改 委 、财
政部为主进行支持。在相关项目刚
刚 启 动 的 时 候 ，国 家 发 改 委 起 到 关

键 作 用 ，在 引 导 行 业 方 向 上 给 予 了
大力支持。然而，必须承认，国家发
改 委 并 不 管 垃 圾 ，而 且 对 这 个 行 业
又 不 是 很 熟 悉 ，于 是 在 开 展 相 关 工
作 时 就 和 住 建 部 一 起 合 作 ，但 双 方
的管理思路也并不总是一致。

由于发改部门的主导管理思路
是 发 展 循 环 经 济 ，将 餐 厨 垃 圾 当 做
资源，提倡资源利用。然而，这种主
导思路与住建部的管理方向有一些
小的“冲突”。在住建、市政市容主
管 部 门 看 来 ，餐 厨 垃 圾 处 理 和 处 理
生活垃圾一样，要将其处理掉，首要
是实现无害化、减量化。

以上内容根据任连海在 E20
环境平台“餐厨在行动”专题沙龙
的发言进行整理，有删改，未经本
人审稿

◆本报记者陈湘静

收不到的时候发愁，收到了也发愁。在餐厨垃
圾收运方面，质和量似乎是个不能兼顾的问题。很
多试点城市在餐厨垃圾收运量显著提升的同时，也
不得不面对其中杂质过多、可利用物较少的尴尬。
而杂质量大、成分复杂的餐厨垃圾，也对国内处理项
目的预处理环节，提出了非常高的要求。

餐厨垃圾包含杂质量大、成分复杂，质
量兼顾才能确保项目稳定运行

“可能真是一个矛盾。”中国城市建设研究院下
属环境卫生工程专业设计研究院副院长王丽莉表
示，有的项目设计规模是 50 吨/日，但是每天只能收
集 30 多吨餐厨垃圾，质量好却没有满足项目的设计
规模要求；而在有的城市，有时候为了完成相关的收
运指标，甚至把生活垃圾都堆进去了，给处理工程造
成很大的麻烦。

北京嘉博文生物科技有限公司总经理黄卫华对
此感触颇深。公司在成都的项目，设计规模为日处
理 200 吨，而现在平均的处理量能达到 260 吨，远远
超过规模。“按理说是好事，但实际上也出现了突出
问题，因为收来的餐厨垃圾量大但质差。”

据他介绍，项目设计的资源化产品是生产饲
料。在项目可研阶段，公司自己收集的餐厨垃圾，可
利用率达到 80%以上。“现在的可利用率只有 30%，
差距巨大。我们在收和运的时候花费大量人力物力
和财力，实际上却收集来很多没有用的东西，包含大
量水和生活垃圾。”

对这部分“杂质”，餐厨垃圾处理项目的运营企
业还要花大量的资金和人力成本进行分离。“这两方
面的投入使得处理企业的处理效率很低。在过去餐
厨垃圾含 80%可用物的情况下，项目盈亏基本是平
衡甚至是有利润的，现在只有 30%是有用的，量大反
而不赚钱。”黄卫华说。

他表示，现在国内有 100 个试点城市先后获得
餐厨垃圾处理项目的优惠政策和补贴，可实际上建
设速度缓慢。对于建成的项目运行的积极性也并不
高。“我觉得收运确实是个很大的影响因素。要解决
收运问题，就要解决质和量的关系问题。”

预处理环节是国内餐厨垃圾处理项目
的咽喉工程

在我国进行餐厨垃圾处理技术、工程的早期探
索实践中，对预处理的认识并不充分。而之后“内容
过于丰富”的餐厨垃圾，让很多处理设备运营企业吃
尽了苦头，交了不少学费，重视餐厨垃圾预处理才成
为业内的共识。

“对于餐厨垃圾厌氧处理工艺而言，预处理的投

餐厨垃圾正规回收处理面临非法产业链巨大挑战

切断非法利益链从哪儿下刀？

本报记者杨涛利乌鲁木齐报道 乌
鲁 木齐市餐厨垃圾监督管理工作座谈
会日前在市餐厨垃圾处置场召开。来自
乌鲁木齐市餐饮企业业主代表、社区居
民代表，擅自从事餐厨垃圾非法收集运
输处置活动的商贩等 50 余人参观了乌
鲁木齐市餐厨垃圾资源化利用与无害化
处理一期项目，见证了餐厨垃圾“变身”
为田间肥料的过程。

乌鲁木齐市市容环卫运行监管中心
主任卞小龙表示，为进一步提高乌鲁木
齐市餐厨垃圾专业化收运和规范处理工
作水平，从今年 8 月 27 日起，乌鲁木齐市
对非法收运餐厨垃圾将转变处罚模式，
对初犯者采取说服教育及观摩餐厨垃圾
处置过程的方式，将执法与服务结合起
来，由重处罚转变为重教育，但对屡教不
改者，将处以最高 1万元的罚款。

据卞小龙介绍，乌鲁木齐市餐厨垃
圾资源化利用与无害化处理项目采用微
生物高温发酵工艺，设计总处理能力为
日处理 500吨，总投资约 3.8亿元，一期日
处理能力 100 吨，二期、三期日处理能力
均为 200 吨。一期项目于 2014 年 4 月完
工，同年 7 月正式投入使用，项目二期正
在开工建设。项目产品为生物腐植酸类

产品，在改良土壤、促进二氧化碳减
排、实现循环经济等方面效果突出。

餐厨垃圾经过固液分离、发酵等
一系列无害化处理能生产出微生物菌
肥，这让五家渠市的养殖户秦道宽开
了眼界。他当场表态，今后拒绝用泔
水养牲畜，让餐厨垃圾得到科学合理
利用。

乌鲁木齐市各类餐饮企业近万
家，目前仅有 910 家餐饮企业签订了
无害化处理协议，每天回收的餐厨垃
圾量为 70 吨左右。而相关数据显示，
乌鲁木齐一天产生 300 吨餐厨垃圾，
还有一部分被私人回收，其主要危害
就是衍生出垃圾猪、地沟油等。

据了解，乌鲁木齐市的餐厨垃圾
管 理 和 资 源 化 处 理 起 步 较 早 ，早 在
2005 年就建成西北第一个餐厨垃圾
无害化处置项目，2006 年运行，实现
餐厨垃圾无害化处置和资源化利用；
2007 年 12 月颁布了《乌鲁木齐市餐厨
垃圾处理管理办法》，将餐厨垃圾纳入
了法制化管理进程。2011 年 5 月 26
日通过国家审批，乌鲁木齐市成为我
国 33 个首批餐厨垃圾处理试点城市
之一，获得国家的资金支持。

高。一旦被查到有违规行为，饭店可
能就开不下去了。

“目前国内还达不到这个程度。
所以现在很多城市餐厨垃圾收运处理

的非正规体系与正规体系的博弈很激
烈，怎么能够让正规体系占优势，占上
风，与地方政府的认识、执法力度有重
要关系。”他说。

观点

餐厨垃圾处理缘何步履蹒跚？
稳定的运营模式尚未形成

◆任连海

● 收运体系要想真正把餐厨垃圾按时保质保量
地收上来，要盯住3个环节：一是管住产生单位；二是
严厉打击不正规的收运途径，包括营运车辆和组织；三
是严控餐厨垃圾的非法出口

● 解决餐厨垃圾的非法处理处置问题，需从斩断
利益链条和提高违法成本这两点入手。第一要效仿国
外，从源头入手，对餐饮企业的违法违规行为予以重
罚；第二要打经济牌，政府补贴高价收购餐厨垃圾，与
非法产业链打经济战

● 从源头做好分类，提升餐厨垃圾的质量，这是做好餐厨垃
圾处理成本最低的一种方式。如果单纯靠技术和装备，花很大价
钱，但管理的粗放不改变，就走到死胡同了

乌鲁木齐管控餐厨垃圾有新招
对初次非法收运者教育为主，对屡教不改者罚款

相关报道餐厨垃圾处理处置系列报道（一）

资运行成本要占到 20%~30%左右。”
王丽莉说，预处理的主要目的就是把
杂质分出来。如果餐厨垃圾质量较
好，以有机质为主，杂质很少，那几乎
就可以直接进入处理系统。

“但我们绝大部分城市的情况并
不是如此。你能在餐馆想到的所有
东西，收来的餐厨垃圾里可能都有，
餐具、桌布、小毛巾等都很常见。现
在我们在做设计的时候，采用的物料
参考，一定得是各种物料杂质应有尽
有。”她说。

“预处理在国内餐厨垃圾处理工
艺中占非常重要的地位。”北京工商
大学环境科学与工程系系主任、中环
协餐厨垃圾专委会主任任连海说，像
欧洲、日本，餐厨垃圾主要来自于超
市过期食品。我国餐厨垃圾则来自
多种多样的餐馆，收运人员把关也困
难。“甚至有一些餐馆与住宿业是一
起的，床单、毛巾也会进来，还发现过
有沙发的。”

任连海表示，面对这样的餐厨垃
圾成分，简单照搬国外的技术工艺，

整个流程是走不通的。“以厌氧工艺
为例，必须在进厌氧罐之前，做好除
沙与除渣工作。否则沉积在厌氧罐
里是很难清理的，处理工艺无法稳定
运行，同时还会严重磨损各种设备。”

黄卫华将预处理形容为餐厨垃圾
处理的咽喉工程，一定要做好预处理
工作。“现在看来我们经常在优化调整
我们的设备，但是老跟不上现在收运
质量的变化，这是一个挑战。”他说。

而由于地域、生活习惯、时间的
变化，各城市的餐厨垃圾杂质也不尽
相同。这就对预处理工艺、设备的选
择造成了很大的挑战。

对此，黄卫华表示，现在我们的
装备在不停地调整改进，也在与行业
内的优秀企业展开合作，不断提升预处
理的水平。“但另一方面的问题我觉得
更加重要，即要从源头做好分类，提升
餐厨垃圾的质量，这是做好餐厨垃圾处
理成本最低的一种方式。如果单纯靠
技术和装备，花很大价钱，但管理的
粗放不改变，就走到死胡同了。”

● 补贴如何到位、资金机制如何形成，
是需要认真探讨和研究的问题。未来按照
惯例，餐厨垃圾处理费应该由餐饮企业承
担。但目前的情况是，一是费用收不上来；
二是一收费，餐厨垃圾就可能收不上来

地方实践


